

Editorial

El equipo editorial de *Autoctonia. Revista de Ciencias Sociales e Historia* se complace en entregar a la comunidad nacional e internacional el volumen 6, n° 1, correspondiente a enero-junio de 2022. Esta nueva entrega publica el dossier “La propiedad y sus derechos. Intersección de prácticas sociales, experiencias judiciales y tradiciones jurídicas (Latinoamérica, siglos XIX-XX)”, coordinado por los doctores María Rosario Polotto (Universidad Católica Argentina) y Víctor Brangier (Universidad de Talca). Producto del workshop homónimo, desarrollado en cinco sesiones durante el segundo semestre de 2020 y que reunió a especialistas en historia de la propiedad en América Latina, el dossier despliega miradas sobre las características y cambios del fenómeno de la propiedad en territorios e instituciones de México, Chile y Argentina constituidos como países independientes. Es decir, los estudios siguen de cerca secuencias en las que el Derecho Indiano aún motivaba la realidad jurídica de las instituciones en la lenta transición al Derecho Patrio, a la codificación y al avance de paradigmas propietarios liberales y ligados a la función social. Como advierten los coordinadores, la compilación gira en torno a tres ejes complementarios del fenómeno propietario: conceptos, instituciones y experiencias sociales. Los ocho artículos integran de manera armónica estos tres campos. Dejamos a aquellos la presentación pormenorizada de las contribuciones en la sección que sigue.

La sección “artículos” incluye dos trabajos de relevancia. Patricio Zamora, en “Espacios del poder en tiempos de Felipe III: dinámicas del modelo

cortesano hispánico en el siglo XVII”, plantea que la Monarquía Hispana logró consolidar su modelo de poder en el siglo XVII en estrecha vinculación con los equilibrios del poder que debió mantener con la corte. Establece el ordenamiento político y las dinámicas de la corte presentes en la conformación de su aposento. Asimismo, analiza las crónicas, algunos informes de embajadores y la misma legislación regia en función de buscar la dimensión móvil de la corte y su aposento en la geometría política del siglo diecisiete. Sostiene que la organización del aposento de Felipe III y su favorito, muestra justamente las tensiones y los modos como el poder circulaba y se repartía en torno a la corte, en un *cuerpo político monárquico*, vivo y cambiante. Sigue el artículo de Patricio Cisterna “La memoria colonizadora: Tradición y anti tradición en la formación de la civilización occidental. *Atenea Negra* y la construcción mito histórica de Occidente”, lugar en que se describen las prácticas textuales utilizadas en la formación de la memoria occidental, a partir de una interpretación mito-histórica de las antiguas colonizaciones afroasiáticas del Mediterráneo, teniendo como eje la obra de Martín Bernal, *Atenea Negra*. El autor analiza los principales tópicos sobre los procesos de inversión simbólica, en donde se habría producido la alteración del tejido de la tradición mitológica de la antigüedad.

La sección “documentos” incorpora el trabajo ‘Y bien puede suceder que no volvamos a vernos’: Dos cartas de José Pragmacio Vial en la Campaña de Lima (Diciembre 1880 – Enero 1881)” de Patricio Ibarra. El autor publica las cartas de José Pragmacio

Vial, oficial del ejército chileno que falleció tras la batalla de Miraflores en la Guerra del Pacífico, enviadas a su hermano entre diciembre de 1880 y enero de 1881. Aquellas permiten conocer determinadas reacciones culturales de los individuos enfrentados al estímulo de su participación directa en un conflicto bélico de grandes proporciones.

Finalmente, en este volumen publicamos seis reseñas. Hans Cuadros reseña el reciente libro de Pamela A. Cacciavillani, *Celebrar lo imposible. El Código Civil en el régimen de jurídico de la propiedad: Córdoba entre fines del siglo XIX y comienzos del XX*, (Global Perspectives on Legal History, Frankfurt am Main, Max Planck Institute for Legal History and Legal Theory, 2021). En esta obra se analiza la codificación como un proceso social de implantación jurídica, y que en el caso latinoamericano implicó una recepción por las élites políticas pero de imposición hacia los sectores populares. Luego, Joaquín Gutiérrez reseña el libro *Más allá de la muerte. Recopilación de cartas y notas suicidas (Chile, 1870-1937)* (Rosario, Prohistoria Ediciones, 2020) de Mario Fabregat y Daniela Belmar. El libro recopila cuarenta y cuatro cartas (de once mujeres y treinta y tres hombres) que anuncian de forma trágica la decisión de suicidarse. En la introducción, los autores permiten ponderar la pertinencia del suicidio como objeto de la historiografía. Sigue el trabajo de Pablo Chávez, quién reseña el libro *Desprotección de la infancia. Dominación, biopolítica y gobierno* (Santiago, Ed. Hammurabi, 2021). El libro examina las principales problemáticas experimentadas por la infancia del bajo pueblo en Chile, desde el siglo XIX hasta la actualidad. Luego, Rosa Gamarra reseña el libro *Personajes de integración y palabras de amistad entre Perú*

y Chile. El *bicentenario peruano* (Santiago, Ril Editores, 2021). Esta obra es parte del proyecto Generación de diálogo “Chile-Perú, Perú-Chile”, alianza entre la Fundación Konrad Adenauer y los Institutos de Estudios Internacionales de las Universidades de Chile y Pontificia Universidad Católica del Perú, que desde 2010 trabajan temas de integración binacional, generando diálogo entre actores de ambas sociedades con la finalidad de construir una nueva relación entre ambos países basada en la confianza y el mutuo entendimiento. Del mismo modo, Sergio González reseña el libro *Pequeña gran historia de Tarapacá* (Santiago, Gráfica Metropolitana, 2021) de Soledad González, Víctor Martínez, Tomás Sepúlveda, Victoria Urenda y Paulina Illanes. Esta obra, publicada en el contexto de la ejecución del proyecto Explora (2020-2021), analiza de forma didáctica y pedagógica la historia de Tarapacá desde la remota prehistoria hasta el siglo XX, considerando una cronología de trece mil años. Finalmente, Soledad González reseña el libro “*Bernardino de Cárdenas. Memorial y relación de cosas muy graves y muy importantes al remedio y aumento del reino del Perú* (Berlín, Peter Lang, 2020) de Marta Ortíz Canseco. La presente edición, cuenta con un estudio preliminar y dos anexos, y es significativa porque pone a disposición del público una versión del =inédita hasta ahora.

Esperamos que esta nueva publicación de Autoctonía sea una contribución al estudio amplio de nuestras sociedades latinoamericanas, desde campos disciplinares específicos e interconectados.

Germán Morong R.
Director Autoctonía
Santiago, otoño de 2022